

EL PAPAGAYO



AÑO II Elche, domingo 6 enero 1924 NÚM. 13

EFEMÉRIDES

Así se escribe la historia

25 diciembre 1922.

Inmenso gentío se ha echado a la calle, ansioso de rendir pleitesía al ilustre paisano halagado por el aura popular de los más altisonantes adjetivos.

La casa del homenajeadó y paseo inmediato véñse invadidos por muchedumbre poseida de entusiasmo delirante. Por las calles vecinas avanza la multitud frenética, deseosa de testimoniar su adhesión y su lealtad al triunfador, para quien todo es poco, porque según la opinión corriente en este día, merece más.

La alegría no se puede contener en los estrechos límites de un pueblo, y aquella masa desfila hacia las afueras, carretera adelante, a esperar al afortunado.

Se destacan unas sombras, allá en el horizonte, en mitad del camino. Son los vehículos. Momento emocionante. Todos se preparan buscando sitio estratégico, es decir, conveniente, para ser los primeros. Llegan los viajeros, que, al incorporarse a la manifestación, son objeto de entusiásticos vítores y del más cariñoso recibimiento.

Los amigos desinteresados somos postergados por los aprovechados y egoístas, que se nos adelantán y nos exceden en demostrar alegrías, agasajos y zalemas. ¡Todos hacen protestas de su acendrado cariño!

Acompañamos al agasajado, que nos habla desde el balcón de su morada. Muchos lloran. ¡Qué manera de expresarse—dicen—; soberbio modo de sentir y de pensar! ¡Cuánto vale este hombre!

25 diciembre 1923.

La faz de las cosas ha cambiado.

Los ayer elevados, son hoy los caídos.

La morada antes concurrida, vése ahora desierta.

Sólo acuden los buenos amigos, como desinteresados, pocos.

La turbamulta que el año pasado vitoreó, ha desertado, arrimándose al sol que más calienta.

Los que más extremaron las notas eñusivas, se han pasado al otro bando, hablando mal de los caciques, para ver si pueden lograr las posiciones ventajosas que antes disfrutaron.

El viento ha arrojado la paja, respetando sólo el grano.

¡Pobres caciques a quienes, en el Poder, combatí! Hoy, caídos, me inspiráis lástima. A la postre, las faitas que cometisteis, no fueron todas vuestras. Muchas veces os impelieron esos mismos que ahora os vuelven la espalda. Ello no atenúa vuestra culpa, pero ésta es a mis ojos inferior a la de los fariseos que os adulaban para mantener sus privilegios en el orden económico, social y político. Al fin y al cabo, vuestros hijos fueron al servicio; muchos de los de ellos se eximieron alegando imaginarios impedimentos... merced a ese caciquismo que ahora dicen combatir.

Hombres en cuyas manos está el Poder: ¡no os fiés de los adúladores que os homenajean! No han sido nunca vuestros. Si el moro Muza mandara, moramucistas se dirían. San Pedro negó al Señor tres veces; ellos lo negarían treinta y tres. Y no se arrepentirían, que es cosa que acusa mayor ausencia de espíritu. Su alma está tallada en ese molde. La raza de Don Oppas no se ha extinguido...

La lección que han recibido los que ayer tenían el Poder, ¿aprovechará a los que lo tienen hoy?

J. VIVES.

En nuestro número próximo publicaremos un interesante artículo del Cronista de la ciudad, don Pedro Ibarra, acerca del origen y construcción del Reloj público «Calendura».

Pompas de Jabón



«Blanco y Negro», no pensando sino en procurarse elementos que le den prosperidad y auge, se parece a las urracas, empèdernas y afanosas acopiadoras de chismes inútiles. Se ha atraído a su domicilio social a las Academias municipales, cobija a una Compañía de comediantes, se llevó allí una taquilla de la plaza de toros, ahora se ha llevado a un equipo balompédico... Sin embargo, no prospera ni se engrandece. Y es que para el fin que persigue, los elementos que logra atraerse tienen el mismo valor de las baratijas inservibles que la urraca usurpa y acumula...

Ese hombre grande que con tan ciego afán trabajaba por impedir la implantación del descanso dominical, nos parecía chiquitín sacando tantas y tan ridículas mañas para lograr su propósito. Pero no le está mal empleado. En el pecado de oponerse tan descaradamente a una mejora justa, lleva la penitencia de su fracaso estrepitoso y rotundo.

Si aquellos que la aman y reverencian no se dan prisa por darle mayor brillantez, la fiesta de la Venida perecerá pronto ante la más terrible de las indiferencias.

O'NELL.

EL PAPAGAYO

Semanario independiente

Plaza de Abastos, 4.-ELCHE

Precios de suscripción:

En Elche, un mes	0,50 ptas.
Resto de España, trimestre,	2,00 "
Extranjero,	2,50 "

Número suelto, 10 céntimos.

Las suscripciones de fuera son de pago anticipado.

Muerte de una Religiosa Ilustre

Rvdma. Madre Inocencia de la Trinidad

El 23 del pasado diciembre falleció en esta, donde se encontraba girando la santa visita, la Reverendísima Madre Inocencia de la Trinidad, Superiora general de Hnas. Carmelitas.

Había nacido la ilustre finada en Castejón de Valdejasa (Zaragoza); contaba 54 años de edad y llevaba 31 de religiosa.

Tenía 23 años cuando ingresó en el Instituto, y a los 27 era Superiora local de la Casa Hospital de Vendrell. Había sido, asimismo, Superiora local de la Casa Madre de Tarragona.

En 1904 fué trasladada, de Superiora a América donde permaneció 15 años ejerciendo su sagrado ministerio; en este tiempo fundó ocho Casas—Sanatorios, Asilos y Colegios—y fué nombrada Delegada Visitadora general de aquella región. En 1919 fué elegida Superiora general de todo el Instituto, cargo que desempeñaba al morir.

Su entierro, verificado en la tarde del 24, fué una grandiosa y sentida manifestación del pesar que en Elche causará la pérdida, tan sensible e irreparable de esta religiosa, modelo de virtud y de saber.

¡Descanse en paz la Rvdma. Madre!

CAFÉ ECONÓMICO
DE
JOSÉ MARIA JUAN
Café, Jarabes y Cerveza de las mejores marcas
PLAZA DE ABASTOS, 3

El tío Róc y El Papagall

—¿Vosté sap, tío Róc, quin ras-tre de festes qu' han tengut? ¡Che, qué manera de pasar els dies sense pegar nn cólp ningú menchant de bó y millor y gastant a manta de Deu! Este pòble es un encant!

—Si, hòme; aquí no 'n vorás mes. En tocar a treballar, tot el món se derriñonà fent faena pero en tocar a no fer res no sabem cuant deixamon. Ya mós vorás en els diés de Pascua y en els de San Chaume y te convenserás de que no treballant y divertinmos som unes fieres.

—Me chóca, me chóca a mi la manera de ser dels seus paisans.

—Dime, ¿has vist la festa de la Vengúa?

—Si, señor, vach vore a Cantó en la plasa Machor desde dalt de un terrat porque desd' nn abre no pòia vóreo. En el descamochament eixe qu' han llevat, els pobrets no tenien ni una mala rame-ta pa parame y. Pareix qu' els aixguen chollat al séro.

—Y que, ¿qu' has vist per ahí estos dies?

—La mar y morena. Vach vore la corregúa de bós el día Nal en la que li van donar al públic gat per llebre; es dir, cuatro toreros de fama per Gitanillo que va estar valent a pesar de haverli deixat els torets els pantalóns y els cansillos pa véndreselos al drapero, vach vore a Sánches Bernat pelear en els carnisers la vespra del día Nal en vista de que no havia car cosa qu' ell sabia qu' havia de ocurrir; he vist la mar de róba mal cosía, sobre tot en abrigos de fadrins; vach oir els dos conserts que han donat en el «Coro Clavé» —¡alló era tocar!—; he anat al «football» y vach vore al equipo d' Elda retirase; he vist poqueta chent en el Kursaal porque les varietés valien póc y la 'ntrá era cara; he vist lo póc que tóquen els

músics en el Teatro Llorente; he vist la oposició qu' en el Achuntament han desplegat Gonsalo Antón y Juan Brufal—¡póbres hòmens!—contra el descans dominical... en fi, hasta 'l choque de una «moto» y el «auto» correu...

—Si que has vist còses, amiguito.

—Ademés, he vist lo que tots vehuen menos el Alcalde.

—¿Qu' es aixó?

—Als póbres hòmens eixos que agranen els adoquins en un ramaset d' un pam de llarc lo que fa que tinguen que estar en el cul en alt y el cap casi tocant a terra y pertintse per els riñons.

—Y ¿qué vols que se fasa?

—Provilos d' unes graneres en un rabo de dos metros com eixes que gasten els barrenderos en Alacant y en tots els puestos.

—Ya se donará conte Sanches Bernat y ho remediará.

—Y si no ho remedia yo faré que Piconet retrate a eixos empleats del Munisipi cuant estiguen agranant en el cul en alt y publicarem la fotografía pa que se vegi com se fan aquí moltes còses.

—No será menester tant. Ya vorás com s' evita eixe mal. El alcalde está per fero tot be.

Se implanta el descanso dominical

El Mercado se celebrará los sábados

Grandes han sido los esfuerzos que desde hace tiempo ha venido haciendo el Gremio de dependientes de comercio en pro del cambio del día en que se celebrara nuestro mercado por otro de la semana que no fuese el domingo, como ha venido celebrándose desde que lo estableció así una R. O. del 17 de Marzo de 1908; pero la oposición tenaz de los comerciantes, que su-

ponían en ello un perjuicio para sus intereses, fué el obstáculo con que tropezaron siempre las legítimas aspiraciones de la dependencia.

De poco tiempo a esta parte, sin embargo, la actitud de los dueños de casas de comercio había variado hasta el punto de ser ya gran mayoría los que se inclinaban en favor de la petición de que el mercado dejase de celebrarse en domingo, acaso mirando a sus conveniencias particulares. Lo cierto es que el asunto, tras del informe favorable de la Junta local de Reformas Sociales, fué llevado para su aprobación a la sesión que el Municipio celebró el día 26 del pasado mes, y ante la oposición de algún elemento insumiso, se nombró una ponencia que formaban los concejales D. Rafael Blasco Llebrés, D. Jaime Quiles Pastor y D. Gonzalo Antón Tarí, quienes habían de emitir su dictamen acerca de si procedía o no la celebración del mercado en día laborable.

En la sesión del miércoles emitieron su dictamen los señores de la ponencia proponiendo la celebración del mercado el día del sábado; pero el ponente Sr. Antón Tarí formuló voto particular al dictamen alegando que el Municipio carecía de facultades para tomar ese acuerdo en tanto no se derogue dicha R. O. del 17 de Marzo de 1908.

Discutido el dictamen fué sometido a votación, votando en pro de ese voto particular el Sr. Antón Tarí y en contra los Sres. Llacuna Guixá, Penalva Quiles, Blasco Llebrés, Pascual Ramírez, García Richart, García Urbán, Mollá Vázquez González Gómis, Quiles Pastor, Fuentes Hernández, Agulló Sánchez, Pérez Baeza, Castaño Torres y Sánchez Bernad, siendo portanto desechado por catorce votos contra uno, quedando aprobado el dictamen.

Ha terminado, pues, esta cuestión, decidida en favor de aquéllos

que ansiaron una mejora a todas luces justa y razonable: la de poder consagrar por entero al descanso la festividad del domingo.

Don Gonzalo Antón y el comerciante D. Juan Brufal, alma éste del movimiento en contra de ella, podrán sentir ahora el peso de su fracaso, pero la tan ansiada aspiración de los dependientes es una realidad que nos satisface a todos.

La verdad sea dicha

Debemos una rectificación, y aunque tarde, vamos a hacerla.

En el número penúltimo de EL PAPAGAYO y en un articulejo que titulábamos ¿Murió «Renovación»? dijimos, por estar mal informados, que ese semanario había cobrado suscripciones anticipadas.

Pues, bien, en honor de la verdad, tócanos afirmar que no hubo tales suscripciones por un año cobradas por adelantado según condición que se consignaba en la cabecera del periódico, sino que las que se cobraron lo fueron por un mes, precisamente el tiempo que tuvo de vida el desaparecido colega.

Que conste.

DANIEL TÁPIA.

Cansó de llauraor

¡Qué ratets més bóns se pasen tenint la novia al costat, fent el cresól póca llum y la mare endormiscál

MIQUÉL DE GAÑA.

Juan Vicente Caracena
 PRACTICANTE

Horas de Clínica, de 11 a 1
 Puente Ortices, núm. 5

ECOS

Se encuentra enfermo desde hace unos días nuestro apreciado compañero Joaquín Sanchis. Le deseamos pronta y franca mejoría

—El día 26 del pasado mes contrajo matrimonio la bella señorita Manuela Alemañ Pomares con nuestro amigo Antonio Torres.

Damos nuestra cordial enhorabuena a los nuevos esposos.

—Se necesita aprendiz adelantado o medio oficial en la Imprenta que se hace este semanario.

Noticias Necrológicas

Ha fallecido a la edad de 67 años la Sra. doña Joaquina Fuentes Hernández, madre del ilustre y malogrado Ramón Jaén.

—El día 28 del pasado se verificó el entierro de la Sra. doña Asunción Romero Oliver, que murió en la madrugada de dicho día, a la edad de 30 años.

—En la madrugada del 26 del pasado diciembre dejó de existir D. Miguel Pérez Carbonell.

A las familias de estos finados acompañamos sinceramente en su duelo.

Espectáculos

Teatro Kursaal

Esta noche, 6.^a jornada de la grandiosa cinta TAO y actuarán la bailarina CONCHITA GIMENO y la cancionista LOLITA GONZALVO.

Teatro Llorente

Hoy, el TRIO FLORES y la magnífica cinta HISTORIA VIEJA DE UN AMOR NUEVO. Por la tarde, se rifará UN HERMOSO BALÓN entre los niños que asistan al espectáculo.

SUBASTA

El día 27 de Enero próximo, a las 10 de la mañana, en el zaguan y despacho de la casa del Abogado D. Manuel Gómez Valdivia, se venderán en pública subasta, y con arreglo a las condiciones que luego se fijarán, las siguientes fincas, todas ellas propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Peñafiel:

Primera. Por tipo de 20.000 pesetas una casa situada en la calle de Canalejas, núm. 1, esquina a la plaza Mayor, lindante por derecha o Norte con casa de Josefa Alemañ; izquierda o Sur con calle de Canalejas, por donde tiene su entrada; espalda o Este con D. Julio López, y frente a Poniente con la plaza Mayor.

Segunda. Por tipo de 5.000 pesetas otra casa situada en la calle de San Pedro, núm. 16, antes 14, lindante por Norte con casa de Juan Torres, izquierda o Sur casa de Josefa Pomares; espalda o Este con casa Pablo Peñal, y frente o Poniente con la calle de San Pedro.

Tercera. Por tipo de 3.500 pesetas otra casa situada en el Arrabal de Santa Teresa, calle de San Pascual Bailón, núm. 20, y lindante por espalda o Norte casas de Antonio Berenguer y de Francisco Orts; Oeste o derecha casa de Antonio moltó y de Manuela García; izquierda o Levante casa de Salvador Sansano, y por frente o Sur calle San Pascual.

Cuarta. Por tipo de 4.000 pesetas otra casa situada en la calle del Horno de Pomares, núm. 3, parroquia de Santa María, lindante por derecha o Poniente casa de Luis Fenoll; izquierda o Levante y Norte o espalda casa de la condesa de Melgar y Mediodía o frente con la calle del Horno.

Condiciones

1.^a No se admitirán posturas que no cubran el tipo señalado.

2.^a Cada finca será objeto de un lote distinto.

3.^a La subasta de cada finca durará quince minutos y se verificará por el sistema de pujas a la llana.

4.^a Se podrá licitar libremente, pero el rematante vendrá obligado a depositar en la mesa del despacho el 20 por 100 de la cantidad objeto del remate, presentar su cédula personal y firmar con el Sr. dueño o su apoderado D. Manuel Gómez un documento privado expresivo del precio y demás condiciones del remate, que quedará ineficaz por la falta de cualquiera de los tres requisitos exigidos en este número.

5.^a El licitador que no lo sea por cuenta propia deberá manifestar el concepto en que interviene.

6.^a El otorgamiento de las escrituras a favor de los rematantes tendrá lugar dentro de los quince días siguientes al de la celebración de la subasta, a menos que los interesados de común acuerdo señalen otra fecha.

7.^a Los títulos de propiedad de las fincas subastadas estarán sobre la mesa del despacho de D. Manuel Gómez, sin que los rematantes tengan derecho a exigir la presentación de ningunos otros.

8.^a Todos los gastos de la escritura de venta serán de cuenta de los rematantes.

9.^a El rematante que no se presente a otorgar la escritura en el día convenido, perderá el depósito y todo derecho a la finca, cualquiera que sea la causa de ello. Elche 30 Diciembre 1923.

MANUEL GÓMEZ.

Imprenta Marcial Torres, Joaquín Costa, 10.-Elche